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إعرابُ الفعلِ المُضارعِ المُعْتَلِّ الآخرِ
* النِّتاجات التَّعليميَّة:
- يتعرَّفُ علامات إعراب الفعلِ المضارعِ المُعتلِّ الآخر.

	- مرفوع 
	- منصوب 
	- مجزوم

	تكونُ علامةُ رفعِ الفعل المضارع الضَّمَّة المُقدَّرة 
إذا كانِ مُعتلَّ الآخر 
(إذا كان مُعتلاً بالألف فإنَّها تُقدَّرُ للتَّعذُّر، أمَّا إذا مُعتلاً بالواو أو الياء فإنَّها تُقدَّرُ للثِّقلِ)

أمثلة:
أ) - أرى الحقيقةَ كاملةً.
- نسعى لنكونَ في المُقَدِّمة.
- هيَ ترعى أغنامَها.
* لو نظرْنا إلى الأفعال المخطوط تحتها سَنُلاحظُ أنَّها أفعال مُضارعة مُعْتلَّة الآخر، ولم تُسْبَقُ بحرفِ نصبٍ أو جزمٍ، لذلك جاءت مرفوعة ولم تظهرْ الضَّمَّة للتَّعذُّر، فهي مرفوعة وعلامة رفعها الضَّمَّة المُقَدَّرة على الألف للتَّعذُّر.

ب) – سأحمي وطني بِعِلْمِيَ.
- أدعو ربِّي دائمًا.
- أُمِّي تكوي ثيابي.
* لو نظرْنا إلى الأفعال المخطوط تحتها سَنُلاحظُ أنَّها أفعال مُضارعة مُعْتلَّة الآخر، ولم تُسْبَقُ بحرفِ نصبٍ أو جزمٍ، لذلك جاءت مرفوعة ولم تظهرْ الضَّمَّة للثِّقلِ، فهي مرفوعة وعلامة رفعها الضَّمَّة المُقَدَّرة على الواو/الياء للثِّقَلِ.
	1) تكونُ علامةُ نصبِ الفعل المضارع الفتحة المُقدَّرة 
إذا كانِ مُعتلَّ الآخر
(إذا كان مُعتلاً بالألف فإنَّها تُقدَّرُ للتَّعذُّر)
* أما المعتل الآخر بالواو والياء:
مثال (1): لن يرتقيَ من لا يجتهد.
(الحركة تظهر)
مثال (2): عليك أن تدعوَ ربك دائمًا
(الحركة تظهر)

أمثلة:
- لَنْ أسعى إلاَّ لإرْضاءِ ربِّي.

* لو نظرْنا إلى الفعلِ المخطوط تحتهُ سَنُلاحظُ أنَّه فعل مُضارع مُعْتلَّ الآخر بالألف، سُبِقَ بحرفِ نصبٍ، لذلك جاء منصوبًا ولم تظهرْ الفتحة للتَّعذُّر، فهو منصوب وعلامة  نصبه الفتحة المُقَدَّرة على الألف للتَّعذُّر.


	تكونُ علامةُ جزم الفعل المضارع حذف حرف العلَّة
من آخره.
(ا= فتحة/ الواو= ضمة/ الياء= كسرة)
أمثلة:
- لَمْ أدْعُ إلاَّ صديقي عليًّا.
- لا تَنْهَ عن خُلُقٍ وتأتي بِمِثْلِهِ.
- لِتَرْمِ الكُرَةَ عاليًا.


* لو نظرْنا إلى الأفعالِ المخطوط تحتها سَنُلاحظُ أنَّها أفعال مُضارعة مُعْتلَّة الآخر، سُبِقَتْ بحرفِ جزمٍ، لذلك جاءت مجزومة، فهو مجزوم وعلامة  جزمه حذف حرف العلة من آخره.




* نماذجٌ إعرابيَّةٌ: 
1) يرى طالبُ العلمِ أنَّ العلمَ نورٌ. 
- يرى: فعل مُضارع مرفوع وعلامة رفعه الضَّمَّة المُقدَّرة على الألف للتَّعذُّر.
2) تجري الرِّياحُ بما لا تَشتَهي السُّفُنُ. 
- تجري: فعل مُضارع مرفوع وعلامة رفعه الضَّمَّة المُقدَّرة على الياءِ للثِّقلِ.
3) يلهو الطِّفلانِ بعيدًا.
- يلهو: فعل مُضارع مرفوع وعلامة رفعه الضَّمَّة المُقدَّرة على الواو للثِّقلِ.
4) لَنْ أسعى إلاَّ لإرْضاءِ ربِّي.
- أسعى: فعل مُضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة المُقدَّرة على الألف للتَّعَذُّر.
5) لا تَنْهَ عن خُلُقٍ وتأتب بِمِثْلِهِ.
- تنهَ: فعل مُضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلَّة من آخره.
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* التَّدريبات:
أ) هاتِ مثالاً على كُلٍّ ممَّا يلي:
- فعل مُضارع مرفوع وعلامة رفعه الضَّمَّة المُقدَّرة على الواو للثِّقل. يدعو المؤمنُ ربهُ
- فعل مُضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلَّة من آخره. لا تمشِ تحتَ المطر فتمرض.
- فعل مُضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدَّرة على الألف للتَّعذُّر. لم أراهُ. 

ب) اضبط الفِعْلَ المُضارعَ ضَبْطًا صحيحًا.
	- لن يعلوَ صوتَ الباطلِ على الحقِّ.
	- ليقضِ الحاكمُ بالعدلِ.

	- أتقنُ عملي كي يرضى اللهُ عنِّي


ج) أعرب ما تحتهُ خطٌّ إعرابًا تامًّا:
1- يجري عمر بسرعة.
فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء للثقل.
2- لِتَرْمِ الكُرَةَ عاليًا.
لام: لام الأمر حرف جزم، ترمِ: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره
3- يسعى زيد لهدفه بإصرار.
فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الألف للتعذر
4- لَنْ يرعى المٌعَلِّمُ الحفلَ.
لن: حرف نصب، يرعى: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف للتعذر.
5- الزَّرعُ لنْ ينموَ دون ماء.
لن: حرف نصب، ينموَ: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.

التدريب الأول:
1- يربو: معتل الآخر/ 2- يلهو: معتل الآخر/ 3- يتمنى: معتل الآخر، يدركُه: صحيح الآخر، تجري: معتل الآخر، تشتهي: معتل الآخر/ 4- أعطني: أعطى معتل الآخر، استبقيتُ: بقي معتل الآخر، أبقيه: بقي معتل الآخر/ 5- يجيدُ: صحيح الآخر.
التدريب الثاني:
- يسعى: منصوب= لن يسعى الظالم لتحقيق العدالة/ مجزوم= لم يسعَ جون إلَّا بالخير.
- ينمو: منصوب= اقرأ لينموَ عقلكَ/ مجزوم= لم ينمُ الزرع بعد.
- يعطي: منصوب= قرَّر الغني أن يعطيَ الفقيرَ/ مجزوم= لم يعطِ الغني مالًا للفقير.

التدريب الثالث:
1- تمشِ/ 2- يدنُ/ 3- تلقَ
التدريب الرابع: 
1- تلقى: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف للتعذر.
2- يرجو: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الواو للثقل.
 - تؤديَ: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
3- تنسَ: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره.
4- أعطها: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره.
  - يعطها: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف العلة من آخره.
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  - تبقِ: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف خرف العلة من آخره.
  - ينبغي: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء للثقل.
  - يكفي: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على الياء للثقل.
  - تبقى: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على الألف للتعذر.
التدريب الخامس:
1- تهوى: لن تهوى = نصب/ لم تهوَ= جزم.
2- يدعو: لن يدعوَ = نصب/ لم يدعُ = جزم
3- يمضي: لن يمضي = نصب/ لم يمضِ = جزم

1- لم يكنْ (مجزوم)
2- أ) أن تخشى، ب) تغني، ج) لم تدرِ

تغنيَ: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
توصهِ: فعل مضارع مجزوم

لتقضِ
لم ينسَ
لا تسقِ
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